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raison pure"  et "La Religion dans les limites de la simple raison", ainsi que 
les débats qui en résultent dans le champ ontologique et phénoménologique, 
et celui de la philosophie de la religion

-Dans les "Textes revus", on lit deux textes: le premier est écrit par le 
philosophe libanais Moussa WEHBÉ (1941-2017), le deuxième par le 
chercheur en philosophie Richard SCHACHT. 

(.) L'article de Moussa WEHBÉ "éloge du double  - Kant vs. Hegel" est 
distingué par l'imitation de l'implicite que chacun comporte par rapport à 
l'autre, et la mise en relief de cet implicite par le biais d'un stylisme marqué 
par l'ingéniosité, l'agilité, le langage et la narration philosophique éloquente. 
Notez que l'article qu'on a choisi avait été l'éditorial du premier numéro de la 
revue "Philosophie", qui a été publié sous la direction de Moussa WEHBÉ en 
automne 2003.

(..) Le texte de Richard SCHACHT examine une des théories métaphysiques 
auxquelles KANT s'est référé pour construire son système philosophique. Ici, 
SCHACHT met en évidence la trinité raison-esprit-DIEU comme un tout qui 
traduit les choses elles-mêmes; son point de vue, à l'égard du statut de la raison 
ou de l'esprit, est marqué par la grande complexité et mérite une étude plus 
détaillée qui dépasse la capacité de quelques pages. Ainsi, l'auteur se contente 
de déployer, en somme, le point de vue métaphysique de KANT et de dissiper 
les confusions liées à la trinité citée ci-haut.

-Dans "l'espace des livres", on présente une lecture analytique du livre 
publié par le "Centre Islamique des Études Stratégiques" (www.iicss.iq): "Les 
opinions de Mortadha MOUTAHHARI sur la modernité de KANT".

L'auteur du livre est le chercheur iranien Ali Akbar AHMADI. Le livre est 
traduit du perse par Asaad Mendi AL-KAABI. 
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est la religion naturelle qui se constitue dans le cadre des sentiments humains. 
Au vu de cela, le problème éthique devient un problème constitutif préalable 
dans l'existence de la religion. On va trouver des réponses pour certaines 
questions liées à la nature de la religion, de la divinité et des cultes.

-Sous le titre "La notion de l'obligation de KANT", la chercheuse en 
philosophie de la religion Ola Abdallah KHATIB s'efforce d'enraciner la notion 
de l'obligation dont KANT a, seul, le monopole de l'expression: "l'obligation 
est l'équivalent du bien et de la bienfaisance", ce qui est adopté par certains 
lecteurs de KANT, notamment par les philosophes ultérieurs. Mais le point 
capital qui est le centre de l'étude consiste à faire réapparaître la notion de 
l'obligation comme fondement dans la structure philosophique kantienne, et 
les problématiques qui lui ont fait face dans l'espace philosophique moderne.

   -Dans la section "Le Témoin", le chercheur libanais Khedhr HAÏDAR 
évoque la personnalité de KANT afin de le faire connaître au lecteur comme 
étant un témoin d'une période centrale dans l'histoire de la philosophie moderne. 
Il lie la biographie et les grandes œuvres de KANT qui ont entraîné une 
révolution épistémologique dans le monde de la modernité et sa philosophie. 
L'étude évoque également la naissance de KANT et les circonstances sociales 
et psychiques qui ont influencé profondément sa personnalité plus tard. En 
outre, elle repère les stades principaux de sa pensée et montre l'impact de ses 
prédécesseurs sur sa philosophie, notamment les deux philosophes: français 
René DESCARTS et anglais David HUME.

-Dans la section "Forum al-ISTIGHRAB", on présente un séminaire 
organisé par l'équipe de rédaction de la revue sous le titre (le système 
philosophique de KANT, ses droits et ses devoirs). Mahmoud HAÏDAR 
dirige et participe au séminaire qui comporte des interventions de certains 
professeurs de philosophie: Houcein SAFIYEDINE, Jamil KASSEM et 
Hadi QUOBEYSI. Le séminaire aborde le système kantien sous différents 
angles, notamment les problématiques développées dans "Critique de la 
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KANT, la morale bergsonienne prétend à démontrer la supériorité de la raison 
sur l'intuition. Mais le point central sur lequel l'étude est axée, consiste à traiter 
l'obligation morale comme expérience intellectuelle.

CASTILLO aborde la critique de SCHOPENHAUER au système kantien, 
notamment l'opposition de ce dernier à la théorie de KANT sur la possibilité de 
concevoir la chose elle-même en dehors de l'expérience.

-Les ouvrages philosophiques célèbres aux XVII et XVIIIème siècle 
apparaissent comme un tribunal où s'opère un procès où la raison est le premier 
inculpé. L'argumentation de ses aptitudes et ses limites à l'échelle du savoir 
est la préoccupation des "magistrats" de la pensée philosophique, qu'il s'agit 
de Francis BACON, René DESCARTES, Baruch SPINOZA, John LOCK ou 
David HUME. Le procès de KANT se conclut par ses ouvrages – en particulier 
"la critique de la raison pure" qui nous intéresse.

-Le chercheur égyptien Mohammad SEYYED ÏD a écrit un article intitulé 
"La notion de l'hospitalité universelle chez KANT".

 "Kant n'était pas un citoyen allemand, mais universel, il rêvait d'une humanité 
jouissant de la paix, sous les auspices de la raison"… Voilà l'hypothèse tirée 
d'un projet concernant la paix permanente, sur laquelle se fonde l'article du 
chercheur égyptien SEYYED ÏD.

L'article comporte des approches conceptuelles du sens et de la fin de 
l'hospitalité universelle, donc son statut dans la philosophie politique en général 
et la philosophie de KANT, en particulier.

-Sous le titre: "la religion morale de KANT, le chercheur égyptien Ghidhan 
SEYYED ALI a écrit un article où il cherche à élucider la question éthico-
religieuse à partir des règles établies par KANT dans le cadre de la critique de 
la religion morale.

Le chercheur montre que la religion, dans sa dimension morale chez KANT, 
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l'hypothèse de KANT sur la connaissance des sciences et leur distinction, du 
moins en somme, des autres théories philosophiques occidentales sur ce plan. 
Cette démarche procède d'une hypothèse adoptée par SHAHROUDI, affirmant 
que KANT fonde son système philosophique sur des origines et principes 
centrés sur la relation étroite entre la métaphysique et la connaissance des 
sciences. Cet article cherche à enraciner cette hypothèse, et rend compte de ses 
éléments généraux; ensuite il prétend à l'aborder et à la critiquer.

-Richard J. BERNSTEIN a écrit un article intitulé "la division laïco-
religieuse, erreurs du patrimoine kantien". L'auteur vise à enraciner les thèses 
du philosophe canadien Charles TAYLOR. Il consacre son étude pour aborder 
la problématique liée à la division laïco-religieuse dans l'œuvre de KANT.

Dans le contexte de ses thèses sur l'âge séculier, TAYLOR distingue entre 
trois significations différentes de la laïcité, pourtant liées entre elles.

(.) La première signification est axée sur les espaces populaires qu'on a 
prétendu les avoir vidés de DIEU, apparemment.

(..) La deuxième signification révèle que la laïcité s'est constituée après la 
régression des croyances et pratiques religieuses, le délaissement de DIEU, 
ainsi que l'abstention des gens à fréquenter l'église.

(…) Tandis que la troisième signification est considérée la principale 
préoccupation de TAYLOR; elle insiste sur la nécessité de mettre en garde "les 
conditions de la croyance".

-L'article de la chercheuse française, Monique CASTILLO, intitulé 
"l'obligation morale: le débat de BERGSON avec KANT", est un essai sur la 
possibilité d'opérer une analogie entre KANT et BERGSON. La polémique 
hypothétique, mise en relief dans l'étude, est axée sur deux méthodes distinctes 
permettant d'aborder le problème éthique et ses engagements. Alors que la 
morale kantienne prétend à établir la notion de la raison comme l'a montrée 
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"La philosophie de KANT entre l'athéisme et la croyance". Elle rend compte 
des diverses dynamiques d'interprétation qui ont lu KANT entre deux 
contraires: l'athéisme et la croyance. Elle cherche à faire face aux interprétations 
contradictoires relatives au fait de savoir si KANT est athée ou croyant rationnel. 
En outre, elle critique les courants laïques et athéistiques qui ont dirigé le texte 
kantien et l'ont instrumentalisé dans leurs sphères idéologiques.

-La chercheuse américaine Eva SCHAPER a écrit un article intitulé "La chose 
elle-même comme imagination philosophique: conversation sur l'imagination 
kantienne". Cet article reconsidère la notion de la "chose elle-même" comme 
thèse kantienne qui s'inscrit dans le cadre de l'imagination philosophique. Et 
selon cette hypothèse, la chercheuse a fait un effort particulier pour justifier 
les images fictives (imaginaires) comme instruments méthodologiques pour la 
connaissance des deux espaces épistémologiques: philosophique et scientifique.

-Dans un article intitulé "La critique hegelienne de KANT: réfutation de 
l'empirisme et de l'ordre catégorique", la chercheuse américaine Sally S. 
SEDGWICK a mis en garde la relation entre la critique de HEGEL de l'ordre 
catégorique et sa critique de l'idéalisme kantien en plus général. Souvent, et 
devant l'accusation de "formalisme vide" qu'a infligée HEGEL à KANT, les 
apologistes de l'éthique kantienne avancent, comme argument, que HEGEL 
déforme la qualité de l'examen du paradoxe compris dans l'exécution de l'ordre 
catégorique, et qu'il attribue, par erreur, à KANT l'opinion qui affirme emprunter 
analytiquement des devoirs déterminés à cet ordre. Cependant, ces apologistes 
négligent souvent de s'en prendre aux objections de HEGEL dans le cadre 
de son projet qui vise à proposer une alternative de l'idéalisme kantien. Cet 
article met en évidence un des principaux points de débat mystérieux soulevés 
par HEGEL contre KANT, et qui ont conduit à la formation de doctrines et 
courants, qui auront un effet essentiel ultérieur sur les fondements de la post-
modernité.

-Le chercheur de la philosophie islamique Ali A'bidi SHAHROUDI aborde 

Al-Istighrab ـ Numero 9



2 0 1 يــف 7 خر
A L - I S T I G H R A B الاستغراب

humains, quelle métaphysique sera capable de le faire?

-Le chercheur égyptien Ahmad Abdul-Halim ATIYYA aborde les idées 
de KANT à partir de visions interprétatives établies par les penseurs et 
philosophes de la post-modernité. Il montre également les principales lectures 
qui sont influencées par KANT, telles que le néo-kantisme, le structuralisme, le 
positivisme (empirisme) logique, jusqu'au marxisme, et les courants postérieurs, 
libéraux et laïques, qui voient en KANT le premier maître de l'époque de la 
modernité. Le chercheur a répondu à un ensemble de questions qui constituent 
le vif du sujet de son article dont les plus importantes sont: comment la pensée 
moderniste a abordé KANT? Comment les philosophes de la modernité l'ont 
compris? À quel point leurs lectures se sont confirmées par rapport au tas de 
projections idéologiques qu'il a subies?

-L'article du chercheur irakien Mazen MATTOURI a mis en évidence une 
des propriétés du système épistémologique kantien, c'est-à-dire celle liée à la 
connaissance et son statut dans ce système. Il cherche à enraciner la valeur 
de la connaissance à partir de ses lectures d la position de KANT sur ce plan. 
Par ailleurs, KANT fonde sa théorie de la connaissance à la différence de son 
ascendant René Descartes qui croit le doute un fondement méthodique pour 
accéder à la connaissance.

-Le physicien et philosophe américain Robert Andro ARIEL a écrit un 
article intitulé: "Kant et les arguments théologiques". Il examine de près un 
cadre épistémologique délicat de la philosophie de KANT, introduit par son 
hypothèse dans la "Critique de la raison pure", suivant laquelle les preuves 
théologiques sont, par nature, difficiles à formuler. Le chercheur tente à 
déconstruire l'hypothèse kantienne et établir les preuves de son échec. Et ce 
parce qu'elle constitue l'obstacle le plus sérieux qui heurte toute croyance 
rationnelle en DIEU.

-La chercheuse égyptienne Sabrine ZAGHLOUL a écrit un article intitulé 
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siècle déjà, réside dans le fait qu'il intériorise les idées kantiennes pour faire 
ressortir ce qui inquiète KANT, sa position sur la métaphysique qu'il a critiquée 
au point de l'éliminer afin de la faire incliner vers un autre sens, réduisant ainsi 
sa tâche à l'être comme donnée phénoménologique. Toutefois, KANT - selon 
l'auteur de l'article - n'a pas été certain de ce qu'il a fait, et est resté, jusqu'à 
ses derniers jours, suspecter l'utilité de la réduction de la métaphysique à une 
science.

-Sous le titre "la raison incohérente entre Al-Ghazali et KANT", le chercheur 
et académique Abdallah Mohammad Al-FALLAHI essaie d'enraciner une 
vision critique de la raison. Pour cette intention, il a recours à une comparaison 
singulière entre le philosophe musulman Abou-Hamed Al-GHAZALI et le 
philosophe allemand Emmanuel KANT; l'auteur y révèle un lien entre les deux: 
il s'agit de l'inaptitude de la raison de comprendre la Divine Essence Sacrée.

-Le chercheur iranien Ridha NASR ABADI s'efforce, dans son article, de 
dissiper la confusion d'une question problématique, à savoir le lien étroit entre 
la laïcité et le système philosophique kantien, et cherche à révéler les origines 
laïques de cette philosophie, tout en fondant sa vision sur celle du philosophe 
allemand dans son ouvrage "Critique de la raison pure", du côté de la finitude 
de la connaissance humaine à connaître la chose elle-même, en particulier la 
connaissance de DIEU qui ne peut faire l'objet que de la raison pratique suivant 
une approche béhavioriste.

-William Henri WELSH a écrit un article intitulé "la critique kantienne 
de la métaphysique". Il traite un des principaux paradoxes épistémologiques 
de la philosophie kantienne, à savoir la possibilité de la métaphysique de se 
transformer à une science, malgré qu'elle occupe un statut étrange parmi les 
sciences, en même temps. La question sur laquelle WELSH a développé sa 
critique de la thèse kantienne est la suivante: 

Si la métaphysique traditionnelle est incapable d'assumer les besoins 
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Ce numéro de la revue "Al-Istighrab" est consacré aux œuvres du philosophe 
allemand Emmanuel KANT, et les problématiques épistémologiques qu'il a 
soulevées à son époque, ainsi que leurs prolongements dans le temps présent.

Ce numéro comporte un ensemble d'articles et d'études auxquels ont participé 
des penseurs du monde arabo-musulman, de l'Europe et des États Unis. Les 
thèmes sont les suivants:

En "Editorial", le rédacteur en chef Mahmoud HAÏDAR a écrit un article 
intitulé: "La métaphysique discréditée". Il y présente les principales articulations 
de la philosophie de KANT et y révèle un certain nombre de problématiques 
qu'a connues l'espace de la post-modernité, liées aux plus importantes catégories 
kantiennes, notamment celles liées à la possibilité de transformer la philosophie 
à une science comme les autres, et le statut de la raison dans le projet kantien du 
côté de son inaptitude d'appréhender les questions de la connaissance de DIEU 
et les doctrines métaphysiques.

Dans la section "Entretiens", on présente un dialogue avec le chercheur 
iranien professeur Houcein GHAFFARI sur le système philosophique kantien. 
Les idées développées par GHAFFARI dans le champ épistémologique kantien 
contribuent à agiter le débat intellectuel sur un des pionniers dans le monde de 
la philosophie moderne, dont les thèses paradoxales intéressent toujours les 
milieux scientifiques et culturels d'une façon inédite.

La section "le Dossier" comprend les études et les articles suivants:

-Tout d'abord on trouve l'article du chercheur anglais Archibald A. BOWMAN 
intitulé "La métaphysique vue par KANT". L'importance de cet article, écrit un 
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by the senior editor Mahmoud Haidar with remarks from the following 
philosophy professors: Hussein Safieddine, Jamil Qasem, and Hadi Kobaisy. 
This seminar contained a consideration of the Kantian system from different 
angles with special reflection on the problems presented in “The Critique of 
Pure Reason”, “Religion within the Limits of Bare Reason”, and the ensuing 
debates in the ontological and phenomenological spheres in addition to the 
philosophy of religion.

The section Recovered Texts includes two articles: The first one is by the 
late Lebanese philosopher Musa Wehbi (1941-2017) and the second one is 
written by the researcher in Western philosophy Richard Schahct.

Wehbi’s essay is distinguished by praise for the binary “Kant vs. Hegel” 
which expresses the implicit ideas which each one maintains regarding the 
other. This implicit content is later displayed in a skillful and philosophically 
eloquent manner. It is worth noting that this essay which we have chosen 
to recover was published as an editorial in the first and only edition of 
the magazine “Falsafah” (Philosophy) which was issued under Wehbi’s 
supervision in autumn of 2003.

The second text by the Irish author Patrick Masterson is a chapter from his 
book Atheism and Alienation entitled “Kant and the Finite Absolute” which 
gives us a glimpse into one of the most important metaphysical theories upon 
which Kant based his philosophical system, namely the trilogy of reason, 
spirit, and God as a whole which manifests things in themselves. His stance on 
the status of reason and spirit is very complicated and requires more detailed 
research than just a few pages. Thus, the author limits himself to a general 
presentation of Kant’s view on metaphysics, and clarifies the ambiguities 
connected to the aforementioned trilogy.

The Book Arena section presents an analytical review of the book entitled: 
“Kant’s Modernity according to the Views of Sheikh Murtada Mutahari”. This 
book is written by the Iranian researcher Ali Akbar Ahmadi and translated 
from the Persian version by As’ad Mandi Al-Ka’bi, and published by the 
Islamic Center for Strategic Studies.
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in political philosophy in general and Kant’s philosophy in particular.

-Under the title “Moral Religion According to Kant”, the Egyptian 
researcher Ghaydan Al-Sayyed Ali strives to clarify the moral-religious issue 
on the basis of the rules which Kant presented in the context of criticizing 
moral religion. The writer clarifies that, for Kant, religion in its moral aspect 
is the natural religion whose presence and structure are formed in the realm 
of human feelings. On this basis, morality is a constitutive and preceding 
issue in religion. In this study, we can find answers on a set of questions 
regarding the essential nature of religion, divinity, and acts of worship.

-In her essay entitled “Kant’s Concept of Obligation”, Ola Abdullah Khatib- 
a researcher in the domain of philosophy of religion- strives to establish 
the concept of obligation as a unique Kantian expression which denotes 
goodness and humanitarianism, an idea which is maintained by a number 
of Kantian critics especially later philosophers. The main point of this study 
is to demonstrate once again that the concept of obligation is a basis of the 
Kantian philosophical structure and to display the problems which it has 
faced in the modern philosophical sphere.

In the section entitled The Witness, the Lebanese researcher Khodr Haidar 
writes about Kant’s personality and presents him to the reader as a witness 
to a central period in the history of modern philosophy. Haidar mentions 
Kant’s personal biography and his main works which have produced an 
epistemological revolution in the world of Modernism and its philosophy. 
This essay also contains a panoramic view of how he was brought up in his 
family and the social and psychological circumstances which clearly affected 
his personality later on. In addition to this, the writer also observes the main 
phases of his thought and how he was influenced by former modernist 
philosophers, especially the French philosopher Rene Descartes and the 
English philosopher David Hume.

In the section of the Forum of Al-Istighrab, we present a summary of a 
seminar organized by the editorial staff of Al-Istighrab under the heading 
“Kant’s Philosophical System: Pros and Cons”. This seminar was conducted 

405الاستغراب Occidentalism Quarterly, Issue 9



الاستغراب 406

2 0 1 يــف 7 خر
 A L - I S T I G H R A Bالاستغراب

claims have been outwardly emptied of God. The second definition clarifies 
that the formation of secularism occurred after the decline of religious beliefs 
and practices and after people turned away from God and stopped going 
to church. As for the third definition, it is considered to be Taylor’s main 
concern and concentrates on the necessity of paying heed to “the conditions 
of belief”.

-In her essay entitled “L’obligation morale: le débat de Bergson avec Kant” 
(The Moral Obligation: A debate between Bergson and Kant), the French 
researcher Monique Castillo examines the possibility of a debate between 
the two French philosophers Immanuel Kant and Henri Bergson. This 
fictional debate centers on two different methods which both treat morality 
and its obligations. Kantian morality strives to prove the concept of reason 
as demonstrated by Kant, while Bergson’s morality strives to prove the 
superiority of reason over intuition. However, this study mainly treats the 
issue of moral obligation as an intellectual experience.

 -In his essay, the Tunisian Professor Hamid Lashhab –a researcher in 
philosophical thought- tackles the German philosopher Schopenhauer’s 
critique of Kant’s philosophical system, especially his opposition to Kant’s 
theory on the possibility of comprehending a thing in itself outside the realm of 
empiricism. The writer points out that the famous philosophical works in the 
seventeenth and eighteenth centuries resembled a court where reason was the 
main defendant. Providing proof of reason’s capabilities and its epistemological 
limits was the main concern of the “judges” of philosophical thought from 
Francis Bacon to Descartes, Spinoza, John Locke, and David Hume. This trial 
was crowned by a series of Kant’s works on this matter, and the most important 
was his book The Critique of Pure Reason which is of our concern here.

-“Kant wasn’t a German citizen but a world citizen who dreamt of humanity 
encompassed by peace and maintained by reason”: This presumption was 
deduced from a project on eternal peace and it forms the basis of the essay by 
the Egyptian researcher Muhammad Sayyed Eid under the title “The Concept 
of Universal Citizenship in Kant’s View”. His article includes conceptual 
approaches on the meaning and purpose of universal citizenship and its status 
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the significance of “the thing in itself” as a Kantian thesis in the sphere 
of philosophical fiction. Schaper exerts a special effort to justify fictional 
images as methodological tools which aid in perceiving the philosophical 
and scientific epistemological domains.

-Under the title “Hegel’s Critique of Kant’s Empiricism and the Categorical 
Imperative”, the American researcher Sally S.Sedgwick points out to the 
relation between Hegel’s critique of Kant’s categorical imperative and his 
critique of Kant’s idealism in general. Typically, commentators defending 
Kant's ethics against Hegel's charge of "empty formalism" argue that 
Hegel misrepresents the kind of contradiction test involved in applying the 
categorical imperative and incorrectly imputes to Kant the view that specific 
duties derive analytically from it. Typically, they neglect to consider Hegel's 
objections in the context of his project of proposing an alternative to Kant's 
form of idealism. This essay also sheds light on one of the most hidden 
parts of the debate which Hegel launched against Kant and which led to the 
formation of ideologies, sects, and movements that were to have an essential 
subsequent effect on post-modernist structures.

-The Islamic teacher Ali Abidi Shahrudi, a researcher in the domain of 
Islamic philosophy, addresses Immanuel Kant’s theory on the knowledge of 
disciplines and how it is distinct from other Western philosophical theories 
in this sphere. This endeavor is based on a theory adopted by Shahrudi 
which signifies that Kant built his philosophical system on a set of codes and 
principles which focus on the close connection between metaphysics and the 
knowledge of disciplines. This essay strives to consolidate this theory and 
also includes an exposition of its general pillars, and subsequently approaches 
it and presents a critique of it.

-Under the title “The Secular-Religious Divide: Kant’s Legacy” by Richard 
J.Bernstein, the writer strives to establish the theories of the Canadian 
philosopher Taylor and he focuses on the problem of the secular-religious 
divide in Kant’s legacy. In the context of his theories on the secularist era, 
Taylor distinguishes between three different –but connected- definitions of 
secularism. The first definition concentrates on the public spheres which he 
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Structuralism, and Logical Positivism up to Marxism, in addition to the later 
liberalist and secularist currents which viewed Kant as the leading mentor of 
the Modernist era. Professor Atiya provides answers for the set of questions 
which form the core of his essay, and the most prominent question is as 
follows: How has Modernist thought understood and treated Kant and to 
what extent have those readings proven to be true in view of the surge of 
ideological projections which Kant’s thought has encountered?

-The Iraqi researcher Mazen Al-Mutawari sheds light on one of the most 
important features of Kant’s epistemological system which is knowledge 
and its status. He also seeks to consolidate the value of knowledge based on 
his understanding of Kant’s stance toward it taking into consideration the 
difference of Kant’s theory from that of his predecessor Rene Descartes who 
considered doubt to be a methodological base to reach knowledge.

-The American scholar Robert Andrew Ariel, a specialist in philosophy 
and physics, presents an essay entitled: “Theistic Proofs and Immanuel Kant: 
A Conflict Revisited”. This article focuses on a very critical epistemological 
point in Kant’s philosophy which can be found in the presumption in his 
book “The Critique of Pure Reason” which states that theistic proofs can’t 
be formulated by their very nature. Ariel attempts to deconstruct Kant’s 
presumption and provide evidence on its failure and invalidity because it 
presents the most serious obstacle facing any reasonable belief in God.

-In her essay entitled “Kant’s Philosophy: Atheist or Theist?”, the Egyptian 
researcher Sabrine Zaghloul presents the dynamics of various interpretations 
which have diverged in their consideration of Kant towards two opposites: 
atheism and theism. Zaghloul attempts to challenge the contradicting 
interpretations which differ on whether Kant was atheist or maintained 
a rational belief, and she proceeds to criticize the secularist and atheist 
movements which took hold of the Kantian text in order to exploit it in their 
ideological spheres.

-The American researcher Eva Schaper presents an essay entitled “The 
Kantian Thing-in-Itself as a Philosophical Fiction” where she restores 
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Kant himself was worried and confused about, namely: metaphysics. Kant 
criticized metaphysics to the extent of isolating it in order to shift it towards 
another direction and restrict its role as a phenomenological given. However, 
according to the author of this essay, Kant wasn’t sure about the validity of 
his endeavor and remained until his final days in doubt of the usefulness of 
transforming metaphysics into a science.

-In “The Precariousness of Reason: From Ghazali to Kant”, the Yemeni 
researcher and academic Abdullah Muhammad Al-Falahi strives to establish 
a critical view of reason. In order to achieve this objective, he carries out a 
unique comparison between the Islamic philosopher Abu Hamed Al-Ghazali 
and the German philosopher Immanuel Kant for the purpose of demonstrating 
the presence of an extendable link between the two philosophers regarding 
the inability of reason to fathom God’s essential nature.

-In his essay, the Iranian researcher Reza Nasr Abadi strives to clarify the 
ambiguous and problematic issue of the close connection between secularism 
and Kant’s philosophical system. Abadi also seeks to uncover the secular roots 
stretching in Kant’s philosophy and founds his view on Kant’s presumptions 
in “The Critique of Pure Reason” concerning the limitedness of human 
knowledge of “the thing in itself”- especially the knowledge of God which 
only practical reason endeavors to approach in a behaviorist method.

-Under the title “Kant’s Criticism of Metaphysics”, the British researcher 
William Henry Walsh presents one of the most prominent epistemological 
paradoxes in Kant’s philosophy which is the possibility of transforming 
metaphysics into a science despite its strange status among the sciences. The 
question upon which Walsh establishes his criticism on Kant’s thesis is: If 
traditional metaphysics is unable to satisfy the needs of humanity, then what 
type of metaphysics might be able to do so?

-The Egyptian Professor Ahmad Abdul-Halim Atiya examines Kant’s ideas 
in the light of numerous interpretive views presented by Post-Modernist 
intellectuals and philosophers. He also demonstrates the most prominent 
readings which have been influenced by Kant such as Neo-Kantism, 
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